

EL DEMOCRATA AMERICANO.

PERIODICO POLITICO, LITERARIO Y MERCANTIL.

Se publica cada dos dias.
Suscripcion mensual 12 reales.
Adelantado por todo el año
16 pesos.



Numeros sueltos un real.
Avisos y remitidos de convenio con
el empresario. Los suscriptores
por sus avisos y remitidos paga-
ran la mitad del precio comun.

La civilizacion ha cambiado de rumbo: la espada ha dejado de ser la soberana y única señora de los imperios. La elocuencia y la Prensa van sometiéndose por momentos à toda Europa. Los oradores y los escritores son los reyes de la inteligencia, y la inteligencia concluirá por gobernar al mundo.
MR. CORMENIN.

Tomo I.º) CUZCO, Jueves. 15 de Abril 1847. (Número 59.)

EL DEMOCRATA.

CORREO DE LIMA.

Llegó en la noche del Lunes 12 del corriente. Los diarios se ocupan de los proyectos de Ballivian y del patriotismo que con este motivo empieza à desplegarse en todos los pueblos de la República.

El "Peruano" registra en el número 23 una nota del Sr. Encargado de Negocios de Estados Unidos D. Alberto Gallatin Jewett, dirigida en 27 de Febrero à nuestro Ministro de Relaciones Exteriores, acusandole recibo de las ordenes libradas por el de Hacienda para el pago de 30,000 pesos esportables sin derechos. El Gobierno empieza à pagar esta suma à cuenta de mayor cantidad, segun el convenio celebrado anteriormente por reclamos de subditos de Norte América. Demasiado satisfactorio debe ser à todos los peruanos el mayor lustre que empieza à tomar el crédito de la Nacion. Estos son los verdaderos è inapreciables frutos de la paz.

La noche del 21 de Marzo último aconteció en la calle de Judios de la Capital un incendio que à pesar de los esfuerzos de la policia para contenerlo prendió el fuego à diez viviendas. Sin embargo, à fuerza de esmero y actividad se logró apagar librando à muchas familias de incalculables desgracias. El "Correo Peruano" anuncia tambien en la misma noche otro incendio aunque no de tanto bulto en la calle que vá para la portada del Callao.

Se dice que el Sr. Tudela ha hecho renuncia del Ministerio que despacha.

Se asegura que el Sr. Ministro Astete está en Puno. No sabemos si su retiro haya sido voluntario ù obligado por el Gobierno de Bolivia: pero de cualquier modo, parece ser una nueva confirmacion de los planes proditorios de Ballivian.

EXTERIOR.

IRLANDA.

Segun asegura un diario ingles, parece que las conmociones populares à causa de los alimentos (*foodriots*) se han extendido hasta

Dublin. Una reunion tumultosa de un millar de individuos, que se titulaban à si mismos *populacho hambriento* (*the hungry mole*), ha recorrido el viernes 8 de Enero por la tarde algunas calles del barrio llamado *Liberty* llevandose el pan y las provisiones de toda especie de las panaderias y otros establecimientos. Avisada la policia, ocurrió con una fuerza respetable, y logró prender 22 individuos, à quienes hizo comparecer ante su tribunal. De ellos salieron en libertad doce, cuyos antecedentes les eran favorables, y los otros diez han sido obligados à dar fianza. Desde ese dia hay continuamente tropa de policia en todas las panaderias que se hallan en el distrito Sud de Dublin.

VENEZUELA.

El 20 de este mes (enero) termina la administracion de S. E. el general Soublotte. Cesa de hecho el Presidente en sus funciones, y conforme à la Constitucion, ejercera el Poder Ejecutivo S. E. el Vice-presidente de la Republica, Lic. D. B. Urbaneja, mientras toma posesion el nuevo funcionario.

Parece muy probable que el Congreso se reuna el dia fijado por la Constitucion, y en caso tal podremos anunciar en nuestro proximo numero el resultado de una eleccion en que están cifrados los mas caros intereses del pais.

CONSTANTINOPLA.

Las noticias de este pais llegan al 27 de Diciembre y las de Alejandria al 30.

El *Serasquier* (general turco) Hosrewbajá, ministro de la guerra, ha hecho su dimision, y se le ha reemplazado con Saidbajá. El primero conserva el titulo de ministro sin carterá, lo cual le da entrada en el divan ò Consejo.

Ha habido un cambio de notas entre la Puerta y el embajador frances con respecto à Tunes; y parece que à mérito de las esplicaciones dadas se han calmado las susceptibilidades del divan.

De Alejandria no hay nada importante. El virey se hallaba en el Cairo desde el 26 de setiembre último.

JENERAL LA-MAR.

(CONCLUSION.)

El catafalco fue majestuoso à la par de sencillo y adecuado al objeto à que se dedicó; y hemos sabido que los RR. Padres sienten que

la premura del tiempo no les haya dado lugar à distinguirse mas en honrar las cenizas del héroe peruano que les dispensó señales de adhesion.

La Gran Cuya en que ayer colocaron los restos espresados, estuvo iluminada por diez y ocho arañas, diez y seis hacberos con enormes cirios, doce floreros, cincuenta candeleros distribuidos en el cuerpo del túmulo y entreverados con multitud de cañones que sostenian con sus respectivas luces el todo del alumbrado.

Este doble dia por su luz radiante, hizo resaltar el mote colocado en la parte superior del catafalco "Exmo. Sr. G. M. D. J. L. P. de la R. en los años de 27 à 29"

A las diez de la mañana se presentó la comunidad de los RR. PP. de la Merced que entonó la vigilia à gran orquesta dirigida por el maestro de capilla D. M. Caraballo y el Prelado cantó la solemne misa de *Requiem* en medio del mas numeroso concurso de personas de ambos sexos enlutadas, que jamás se ha visto. Todos los asistentes llevaban en sus rostros las señales del dolor vivo que los animaba al traer à la memoria la pérdida que la patria ha sufrido en la persona del virtuoso, generoso y noble Gran Mariscal La-Mar.

Son las doce y media, recién han concluido las exequias y las calles estan cubiertas de la gente vestida de riguroso luto que se retira cabisbaja haciendo cada cual el panegirico de nuestro héroe.

Son las cuatro de la tarde acaba de formar calle el batallon Ayacucho desde la puerta de Palacio hasta la mitad del ángulo de la plaza mayor, y continúa formando calle el batallon Callao hasta el fin de la de Mercaderes, y desde esta cuadra se tendio en el mismo orden el batallon granaderos de Zepita, cubriendo la calle de Espaderos, y apoyando su derecha en la puerta de la Merced, en cuya plazuela estan montadas seis piezas de artilleria; y en la calle lateral de la Merced se ven dos mitades de huzares de rigurosa parada.

Acaban de dar las cuatro y cuarto, estan reunidas ya en la Merced, las comunidades de los conventos, curas de las parroquias con sus respectivas cruces altas, se reúne tambien el cabildo eclesiastico en el que se nota al rector del convictorio de San Carlos, y esperan en la puerta del templo la proximidad del Presidente. Son las cuatro 35 minutos, llega el Supremo Gobierno acompañado de los Señores Ministros, Jeneral Echenique, Paz Soldan, y Tudela, de los jenerales Pardo de Zela, Raigada, Jaramillo, Coloma, Lizarzaburo, y Castillo. Los Señores vocales de las Cortes Suprema, y Superior, jueces de derecho, agentes fiscales, jefes y empleados de las oficinas del Estado, Intendente de policia, jefes y oficiales sueltos, Doctores de la Universidad, y colegiales de

la capital que concluyeron de llegar.

Acto continuo el Señor Pasquel como Arcediano con capa de coro, y los demas Sres. Canonigos con caudas, cantaron un responso acompañado de los chantres, curas, y clérigos de las demas parroquias.

Terminada esta ceremonia fué sacado el gran féretro en que se depositaron los restos del general.

Son las cinco y cuarto, rompese al fin la marcha de la procesion nimbada precedida de los husares de la escolta; sigue la brigada de artilleria, arrastrando seis piezas de cañon, una banda de clarines toca marcha regular que se confunde con otra marcha que toca la música de la misma brigada; en el centro van los Sres. mayor de plaza y ayudantes, y á continuacion desfilan las cruces de las parroquias y conventos, con las comunidades en dia; colegiales de San José, Independencia, San Carlos; Cónsules y Prior del comercio. El Supremo Gobierno con la gran comitiva ya descripta seguia el féretro y cerraba el paso el resto de las músicas de los cuerpos con los batallones que entraban á retaguardia formando columna por mitades.

Son las cinco y media—los primeros cuerpos de la calle de Palacio han variado de posicion y forman calles apoyando su izquierda en la puerta de la catedral.

La cabeza de la procesion abraza ya el último ángulo de la plaza y vá á penetrar al templo, y aun no ha concluido de salir el resto de la comitiva de la iglesia de la Merced; es decir cuatro cuadras que estan cubiertas con la plaza mayor por sus bocacalles, azoteas, balcones, y veredas que no dejan transitar al espectador.

El reloj apunta las seis menos cuatro minutos.— Al fin llega la gran caja á la Catedral y se trasladan las cenizas á la suntuosa urna que esta colocada en el carró fúnebre, sito al pié del altar mayor tal cual lo describimos ayer.

Miles de ceras en hacheros, candelabros, y numerosas arañas cubren el altar mayor, cuerpo y bóvedas de los tres cañones de nuestra Catedral, que colgada magnificamente ostenta todo su lujo en esta tarde augusta.

El templo cuan grande es, esta tambien, lleno de gente que no deja lugar para echar un grano de arena. ¡Que concurso! ¡que anhelo por testificar el duelo universal!

Ultimamente el Señor Dean D. D. Lucas Pellicer precedio al Cabildo en las visperas, y el Señor Arcediano hizo el oficio de difuntos, con lo que terminó la funcion de hoy á las siete y cuarto de la noche segun lo anuncian los clamores de las campanas en sus plegarias.

Dia cuatro de Marzo de ochocientos cuarenta y siete.

Desde que empezó á alumbrar el Sol del Perú la Capital, y el cañon y campanas lugubres lo saludaron en honor del campeon americano, todo el pueblo se preparó á concurrir á la principal funcion que la patria le tributa.

A las diez del dia vimos formar en la plaza mayor los cuerpos del ejército en el órden siguiente:

La brigada de artilleria en batalla con su respectiva dotacion de cañones, cubriendo el ángulo que hace frente al Palacio, á su costado izquierdo y siguiendo el cuadro de la plaza y en el mismo órden el Batallon Granaderos Num. 2, el Batallon Callao Num. 3, el Batallon Ayacucho N.º 5; pero haciendo este cuerpo calle desde la puerta del Palacio hasta la de la Catedral, completando la formacion las mitades de húsares que ayer indicamos.

Muy temprano ya el gentio coronaba las azoteas, altos de Cabildo, barandas y balcones de los Palacios del Presidente y Arzobispo, y todo era animacion y movimiento. Por dó quier se notaban hombres y mugeres vestidos de riguroso luto para asistir á la Misa, Vigilia y oír la oracion fúnebre que deberá pronunciarse por el Señor Canonigo Dr. Tordoya.

A las diez y media salió el Supremo Gobierno de Palacio acompañado de la gran comitiva que describimos ayer á los que se agregaron los Señores que componen el Cuerpo Diplomático vestidos de etiqueta.

El templo iluminado cual nunca, ya estaba lleno del concurso que obstruyó casi el paso al Gobierno que se encaminó á la Catedral oyendo las marchas que tocaron las músicas de los cuerpos al tiempo de presen-

tarle las armas.

Empezó la funcion á dello orquesta y con numeros músicos de los mas acreditados de la Capital.

Por enfermedad del Sr. Arzobispo, el Sr. Arcediano D. D. J. M. Pasquel celebró la misa en un altar portátil sito al pie del carro catafalco colocado en el centro y pagado á la vistosa valla formada del altar mayor. Sobre el segundo cuerpo de este se vió colocado el retrato del ilustre Jeneral La-Mar, á sus lados blanquissimas estatuas alegóricas á la funcion; y al remate bajo de un dosel las armas de la República sirviendoles de marco dos banderas nacionales sostenidas por un jenio.

Los Sres. de la comision conductora se sentaron entre el púlpito y altar mayor, y acompañaron el duelo en la travesía los generales veteranos de la independencia Pardo de Zela, Raygada y Jaramillo; á estos se agregó el general Castillo. (Hoy concurrió el Sr. Rio Ministro de Hacienda con sus colegas Paz Soldán y Tudela.) El público extrañó la falta de asistencia de los Sres. grandes mariscales Necochea y La-Fuente, la del general de division, Vidal.

Concluida la misa el Sr. canónigo Tordoya pronunció la oracion fúnebre mas patética y elocuente que en verdad hemos oido en otras ocasiones, ya por su mérito intrínseco, ya por la propiedad de la accion y voz clara.

CAPITULO DE CARTA.

Insertamos el siguiente capitulo de carta que el Señor Teniente Coronel de la Guardia Nacional de la Provincia de Chumbivilcas D. Mariano Leon de Velasco, se ha dignado dirijirnos haciendonos la honrra de suscribirse al "Democrata" Le hemos contestado dandole las debidas gracias.

Contrayendome al "Democrata" debo decirte que hasta ahora he estado esperando se me haga la invitacion para suscribirme asi como se há hecho con los demas; pero á pesar de la amistad no se me há dicho nada. Este silencio que lo considero mas como un efecto del olvido, no debe pasar adelante y tengaseme suscrito en cuatro numeros. El "Democrata" es obra cuzqueña y sin fijarme ya en su mérito formal, debo apreciarla al menos por esta recomendacion.

Salud y toda prosperidad te desea tu afectisimo amigo y S. S. Q. B. T. M.

Mariano Leon Velasco.

ARTICULOS REMITIDOS.

GUARDIA NACIONAL.

Ciudadano, todos ellos, os doy gracias por la parte que pueda tocarme en el Provincialista regalo que con tanta magnificencia habeis hecho á los Tenientes Coronales de la Guardia Nacional.— Sabed pues, que al adjuntaros la orden general de 13 de Mayo de 842 del Ejército Constitucional, no lo hago tanto en retribucion á vuestro obsequio, que en las actuales circunstancias es de funesto agüero, cuanto por obedecer á los deseos de algunos buenos peruanos, entre los que hay muchos, cuyo capital peado de no haber visto la primera luz en este Departamento, está mas que absuelto, si se atiende á los servicios que han prestado á la santa causa de la Independencia Americana.

Hacen algunos dias que vuestros colaboradores han principiado á repartir los frutos de vuestro PROVINCIALISMO: os hacemos presente, que el arbol de donde los sacan, es el prohibido, y que si el del paraíso terrenal, fué tan fatal para Adán

y toda su descendencia, este otro, en el Perú ha cubierto la patria de luto, y hecho levantar en Norte y Sur, las columnas de oprobio.

Os felicito, ciudadano, por el vivo deseo que os anima de empuñar las armas: y al despedirme de vos, no será de mas, haceros presente que en Junio de 842 no quise ser Sarjento Mayor de Ejército aunque Aequipño, lo que ahora equivaldria á ser Coronel vencedor en Pochio, San Antonio y Carmen Alto, pues mis votos siempre han sido por las instituciones, y nunca por los individuos. Y si cuando se no amenaza con una proxima invasion, no he hecho la renuncia que solicitais, es por que en mi juicio y en el de los amigos de que os he hablado antes, debo guardar mas deferencia que á vos, á la autoridad legal que me ha propuesto.— Con este motivo, me suscribo vuestro atento S. S.

Julian Arnillas.

ESTADO MAYOR DE LA 1.ª DIVISION.

Orden Jeneral—Sicuaní 13 de Mayo 1842.

Servicio para hoy, el Batallon Cuzco, y para mañana, el de Mecapaca.— Jefe de dia, el Teniente Coronel D. Sebastian Ortis, y para mañana, el de igual clase D. Martin Rivarola.

Artículo Unico.

Se da de baja del Batallon Cuzco, al Capitan de cazadores D. Julian Arnillas, por haber pedido su licencia final. S.Sa. que se halla altamente penetrado del patriotismo y lealtad de este Capitan, así como de su consagracion á la causa pública; lo recomienda con particularidad á la consideracion y aprecio de sus compañeros de armas, sin perjuicio de hacer oportunamente presente á S. E. el Presidente de la República, la noble y desinteresada conducta de este Ciudadano.

Espinar.—Dueñas.

SS. EE. del Democrata.

He visto en los numeros 56 y 57 de su acreditado periodico dos avisos relativos, á que yo no puedo vender la finca de Huatquiña, por no ser de mi escluciva propiedad. Entiendo que en estado de demencia solo ha podido hacerse semejante indicacion, pues en todo el tiempo que la poseo, nadie ha dicho una cosa en contrario, ni se ha reconocido á otro dueño mas que á mi: sin embargo si el autor de dichos avisos se cree con derecho á la finca nominada, ó cualquiera otra persona, pueden desde luego ocurrir al juzgado competente á usar de él, bien seguros de que se les contestará; en el entendido que si no lo hicieren con la vrebiedad mas posible, procedera á ejecutar lo que tiene pensado sobre el particular; este su seguro servidor—

José Maria Tejada.

CAMINOS.

Entre emociones de eternal gratitud, hemos visto los transeuntes, el beneficio importante de la refaccion y apertura de nuevos caminos en la bien arreglada Provincia de Quispicanchi, y el gran Puente de Acomayo construido con solidez de cal y piedra. El primero debido al celo y vigilancia de su Benemerito Coronel Sub-Prefecto D. Domingo Farfan; y el segundo á la actividad, contraccion y empeño de su honrado Gobernador D. Juan Escalante. Ojala que algunos Sub-Prefectos y sus Gobernadores mandasen imitando este útil ejemplo que tiende al alivio de la humanidad, desplegasen tal interés en las obras públicas, habrian evitado tantas desgracias que han acontecido en la fatal y rigurosa estacion de aguas.

Los Collavinos Transeuntes.

Imprenta Republicana.